

# El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7391

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00  
En el resto de España " 1'25  
En el extranjero " 2'00  
Número suelto 5 cénts.

MAHON, VIERNES 30 DE MARZO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

## Mitin republicano en Barcelona

Barcelona 26.

### Discursos de Lerroux y Junoy

Anoche se celebró la inauguración del nuevo local de la Juventud Republicana en la calle de Puertaferri.

El salón de actos estaba lleno de bote en bote; hasta en los pasillos y en la escalera se agolpaba la gente para escuchar la palabra de los conspicuos del partido.

A las diez y cuarto comenzó la reunión, ocupando la presidencia el señor Lerroux, quien tenía á su derecha al Sr. Junoy.

Representaba á la autoridad el inspector Sr. Saigara.

Inició los discursos el Sr. Guerra, quien calificó de atentado y crimen contra la libertad la nueva ley de las jurisdicciones.

La juventud española está en el partido republicano, y de la juventud es el porvenir, la esperanza y la lucha.

(Aplausos.)

El partido republicano hace política noble. A las calumnias de los catalanistas ha correspondido nuestro partido amparándoles y apoyándoles.

Terminó pidiendo que se barra la raza de políticos malversadores y vboras que arruinan al país. (Aplausos.)

Una mujer:—Yo seré la primera en barrerlos.

(Grandes aplausos á la interruptora.)

El Sr. Borjas elogió la personalidad del Sr. Lerroux, á quien reiteró la adhesión de la Juventud Escolar Republicana, que se disolverá antes que llevar disensiones al seno del partido.

Negó que haya discordias entre los republicanos, y nunca nos quiremos—añadió—á los catalanistas, que nos repugnan, porque arrastran una reata de ensotados. (Aplausos.)

El Sr. Ortiz dijo que amaba más la patria, la libertad y la vida desde que en el Congreso se habían escuchado los tañidos de campana anunciando la muerte de los principios liberales y democráticos. (Aplausos.)

Aquí, en esta casa, viven la paz y la unión entre los republicanos. Aquí se cobija una juventud entusiasta que anhela llegue el momento supremo de toque de rebato. (Grandes aplausos.)

El Sr. Marsá dijo que era muy difícil para los que no tienen autoridad dentro del partido, hablar en las circunstancias actuales.

Esperamos todos con ansia que hablen los jefes, y expliquen claramente ciertas actitudes.

El orador «de menor cuantía», se

expone á que le ocurra lo que al señor Layret, á quien el titulado órgano del partido en Barcelona, atribuyó censuras para el Sr. Lerroux, que no pronunció ni pudo pronunciar el señor Layret.

Censuró á los llamados intelectuales del partido, que hablan de un conglomerado republicano catalán, que sentiría los mismos odios del catalanismo.

Jamás nos uniremos con los que nos ultrajaron. (Grandes aplausos coronaron el discurso del electo concejal.)

El Sr. Layret negó que en el mitin de Pueblo Seco hubiese censurado al señor Lerroux.

Atacó á los catalanistas, que combaten por egoísmo la ley de jurisdicciones.

Nosotros hemos sido los únicos que lo hemos combatido con altruismo, porque somos los únicos paladines del derecho, de la libertad y de la democracia. (Aplausos.)

Terminó abogando en párrafos elocuentes porque la unión republicana sea sólida, perfecta y duradera.

Se había dicho que Lerroux y Junoy no estaban de acuerdo. Vedlos aquí juntos y unidos. (Aplausos.)

El Sr. Junoy

—Si no fuera por miedo á Canals, que me ha llamado ateo confeso, diría que este acto es providencial. (Risas y aplausos.)

Vengo á hacer una confesión general.

Me acuso de amar mucho á mi patria, á la libertad y á la República. (Aplausos.)

Categoricamente voy á declarar: Que he vuelto á Barcelona con la virginidad antirregionalista.

Que el partido republicano no ha contraído ningún compromiso con los regionalistas.

Que ni antes, ni ahora, ni después he reñido con Lerroux. (Aplausos.)

Y digo esto para que rabian los regionalistas. (Grandes aplausos.)

Hizo historia de sus campañas parlamentarias, recordando que dejó de cuerpo presente á la minoría regionalista al tratar en el Congreso del llamado «banquete de la victoria».

Ha combatido la suspensión de garantías y la ley de jurisdicciones, porque soy amante de la libertad.

¡Decid vosotros, decid si en algo he faltado!

¡Al que marcha luchando á la vanguardia se le puede atribuir el propósito de pasarse al enemigo?

Se podrá acusarme de olvidar fácilmente. En vosotros lo he aprendido.

Recuerda á los mártires de Montjuich que pronunciaron frases de perdón.

Ayuda á Sanó y á Calís, y éste, que se encuentra en el local, interrumpe diciendo: «También les perdono ahora.»

(Una voz de mujer:—Pues yo no.)

También yo he olvidado las infamias, las calumnias del «Ca-Cut!».

Conste que ningún republicano ha claudicado.

Afirma que el partido regionalista ha hecho una función de desaguios al partido republicano, reconociendo la valía personal de Lerroux y defendiendo en el Congreso los derechos del pueblo de Barcelona.

Recuerda que el señor Masera, al hablar con desprecio de la unión de catalanistas y republicanos, demostró que conocía que el fruto de la actitud de la minoría republicana sería el de restar ya para siempre muchas fuerzas á las filas monárquicas.

El resultado es que los republicanos no nos hemos dividido, y los regionalistas sí, pues los elementos jóvenes y liberales del partido vienen á nuestras filas. Y este es el fruto de la obra de Lerroux. (Aplausos.)

Porque á Lerroux se debe ese despertar harmoso del espíritu liberal de Cataluña.

Tú has capacitado á Cataluña para la redención suprema.

¿Cómo podrá ir jamás contra Lerroux este movimiento? ¿Cómo puede ser esto posible, mientras yo tenga energía, pulmones y vida?

Mi afecto hacia él es sincero, mayor que fraternal, mayor que el filial.

Para romperse, sería preciso que uno de los dos fuese Caia; y ni Lerroux ni yo, lo seremos jamás.

Pero es preciso que desvanecemos toda duda.

Que el testimonio de nuestra unión llegue esta misma noche al lecho del ilustre enfermo, del gran maestro, del jefe. (Grandes aplausos.)

El Sr. Lerroux

Pide aire de la calle, para que el harmoso ambiente que allí se respira se contienda con la atmósfera de la gran ciudad.

Hay aquí (señala la mesa de la Prensa) notarios celosos que, lápiz en mano, esperan oír mis palabras; acaso para interpretarlo todo á través del prisma de sus prejuicios.

No puedo yo contestar esta noche de una manera categórica al discurso elocuente de Junoy.

No conozco todavía la opinión de todos mis amigos, y siento demasiada emoción para poder hablar con la serenidad necesaria.

Mi opinión ahí queda condensada: O me relegaré á ser soldado del partido, y quedaré á última fila y aún

de allí desapareceré si es preciso, ó la inflexibilidad de mi criterio ha de prevalecer. (Aplausos.)

Pero no es este el sitio más adecuado para ventilar este asunto.

Están aquí los jóvenes, y ellos solo han de pensar en el ideal, no pueden sentir el prejuicio.

Por encima de todo deben ver la patria que se desmorona, cuyos puntales hemos destruido para hacer de ellos astillas con que calentar el frío de nuestras miserias.

Tiene esta Juventud Republicana una gran misión que cumplir, una santa misión. Este Centro debe ser un cuartel de la República.

La juventud tiene que salir al campo para ponerse en contacto con el labrador, bajar al fondo de las minas para consolar al explotado.

No deben pensar en jugar á políticos; estas pequeñeces son indignas de los jóvenes.

Jugar á comités, luchar por los cargos es digno de hombres generosos.

Vuestro empeño de honor debe ser el de salvar almas de las tinieblas, salvar la patria...

Y una vez más voy á explicar el concepto de patria tal como yo lo siento.

Sigue el Sr. Lerroux diciendo que no debe pensarse en empujarse la patria y levantar barreras que ya desaparecieron.

Es partidario de la autonomía administrativa, de toda descentralización compatible con la unidad nacional.

(Grandes aplausos.)

Si volvieran—añade—épocas en que los partidos radicales se dividieran, vosotros, la juventud, deberíais seguir en la vanguardia luchando por la libertad y señalándonos el camino de la unión.

Cita el ejemplo de Costa y Salmerón.

Del primero hace un elogio eloquentísimo; recuerda sus campañas y sus discursos, y dice que nadie ha sabido como Costa sintetizar el problema nacional.

Siguid, jóvenes, las huellas del maestro sapientísimo. Dad á la revolución—que no es, por desgracia, hoy en España más que un sentimiento—el pensamiento que le hace falta para ser un hecho.

Yo tengo contraída con esta Asociación una deuda de gratitud que nunca consideraré saldada.

Cuando vine á Barcelona, que, por lo que al partido republicano respecta, venía á ser como la llegada del cenobita á un desierto, sólo me acompañaban en mis propagandas algunos valientes obreros que vestían blusas y calzaban alpargatas, y algunos jóvenes de esta Asociación escolar. (Aplausos.)

No temáis, pues, que considere un agravio el que vuestro presidente reservase su voto al tratarse de mi elección para la presidencia de la Junta municipal de la Unión Republicana.

Los rencores, apenas entran, salen de mi alma.

Si creísteis que me equivocaba, hicisteis bien. Es vuestro deber reprimirme, llamarme al sentido político.

Rencores, si conservo el recuerdo de algunos, es de los que afectan al partido republicano; los que me afectan a mí personalmente, sé ventilarlos yo mismo.

Siento defraudar la curiosidad mal sana que acaso hayan sentido muchos de los que me escuchan.

Cuando de mi partido se trata, sé hacer el silencio.

Conste únicamente que dejo mi actitud perfectamente definida.

He dicho que me siento siempre inclinado al perdón; pero jamás caeré en la estupidez de abandonar mis deberes.

Yo he olvidado que me hayan perseguido á tiros en la plaza de Santa Ana; pero no puedo olvidar que hayan intentado asesinarnos en las puertas de Fraternidad. (Aplausos.)

No puedo olvidar á los que si tuvieron las manos tan largas como sus lenguas, no habrían asesinado á todos á la vuelta de una esquina. (Grandes aplausos.)

Pero no puedo obcecarme hasta el extremo de ir á la unión, ó á la «coincidencia», con los que nada tienen de común con nosotros, que tenemos la fuerza de la opinión. (Aplausos)

Luchó y luchamos contra la ley de jurisdicciones, porque amenazaba al partido republicano.

Yo pregunto ahora:

¿Ha de seguir esta coincidencia?

¿Vendrán á luchar los catalanistas con nosotros contra la reforma del Concordato, para impedir que España quede inundada de Ordenes monásticas?

Veréis cuando llegue este caso, dónde va á parar la unión. (Aplausos)

Yo no soy nadie, yo no soy jefe, yo no dicto reglas.

Pero declaro que no voy más allá.

Que no rectifico ni un tilde de mi artículo «El alma en los labios». (Grandes aplausos.)

Antes que producir una escisión con mi conducta, me iré á mi casa, solo; que si algo tengo que vengar desde el balcón escupiré á los que me ofendieron. (Aplausos.)

Hagan lo mismo los que no piensen como yo, que desde el retiro los hombres de alma y templeo pueden también prestar grandes servicios á sus ideales, y aun convertirse en jefes el día de la lucha decisiva.

A las palabras de Janoy debo contestar que jamás serviré de piedra de escándalo.

Si no tengo tribuna para dirigirme al pueblo, con cuatro listones improvisaré una. (Grandes aplausos.)

Esto sí, que vayan con cuidado al herirme. Soy buen blanco y mi cuerpo es duro; pero si me hieren en el corazón, os juro que sabré defenderme. (Aplausos prolongados.)

Creo que la conjunción no ha servido para nada.

Valdría más que nos preocupásemos de ese porvenir que veo tan obscuro para esa España desventurada.

Pronto van á imponernos el sello

infamemente en la frente los antiguos aliados de los yanquis. Si no lo impedimos, dejaremos de ser un partido para convertirnos en rebafío. (Grandes aplausos.)

El acto terminó en medio del mayor orden.

## NOTICIAS

### Los marinos japoneses

Conduciendo á los 600 marinos veteranos de la escuadra del almirante Togo, ha fondeado en el Dock de Alberto de Londres el vapor japonés «Iyo Maru», al que ha dispensado el público que presenciaba la llegada una verdadera ovación.

### Competencia internacional

#### aeronáutica

Ha quedado cerrada la lista de las naciones que se han inscrito para tomar parte en la gran competencia aeronáutica que por ganar la copa internacional de honor tendrá lugar en París el día 30 de septiembre del corriente año.

Son las naciones inscritas: Alemania, Bélgica, España, los Estados Unidos, Francia, Italia é Inglaterra.

Para la competencia mandará el Real Club Aéreo de España, tres pilotos, que serán los Sres. J. F. Duro, que ganó la copa de los Pirineos; el capitán Kindelan, vencedor en la última competencia celebrada en Madrid, y don Estéban Gutiérrez, de Salamanca, y como reserva el teniente Herrera.

Cada una de de dichos tres pilotos guiará un globo de 2.000 metros cúbicos.

### La muerte de Ras Makonnen

Se ha recibido en Roma un telegrama de Jibuti, anunciando que ha fallecido el primo del Negus de Abisinia, Ras Makonnen, virrey que era de Harrar.

Recuérdase que Ras Makonnen fué el general en jefe de las tropas abisinias que en 1896 derrotaron en Adena á las fuerzas italianas.

También fué Ras Makonnen el delegado que el emperador abisinio mandó hace poco á Europa.

### La indemnización china de guerra

Hasta 1910 y más adelante mayor, será de 317.700 libras esterlinas la parte de indemnización de guerra que debe pagar la China, correspondiente á Inglaterra, por los trastornos revolucionarios habidos en aquel imperio asiático en 1900.

La indemnización total debida á varias naciones es de 450 millones de etales que equivalen á unos 67 millones de libras esterlinas.

### La armada francesa

De acuerdo con el «Temps» de París, los seis nuevos acorazados franceses de combate cuya construcción empezará en el año corriente, tendrán cada uno de ellos 18.000 toneladas de desplazamiento, con las dimensiones: eslora 145 metros, manga 25'45 y calado máximo 8'44.

Su velocidad media será de diecinueve millas por hora y el armamento de cada uno formado por cuatro cañones de 305 milímetros, doce de 240, dieciséis de 75, ocho de 47, dos tubos lanzatorpedos y serán tripulados por 721 oficiales, marineros y soldados.

### Una cosa notable

De notable puede, en efecto, calificarse el hecho de que, durante el viaje del vapor correo trasatlántico

alemán «Deutschland», que de Nueva York llegó el viernes último á Plymouth, estuvo «constantemente» en comunicación, por medio de la telegrafía sin alambres, con la estación establecida en el Lizard situada á una distancia de 2.000 millas.

### Una contradicción sensacional

Mientras el Almirantazgo ha declarado ya que, demostradas las grandes ventajas que ofrecen los motores navales llamados «turbinas», conviene estribarlos en los buques de guerra que en lo sucesivo se construyan con destino á la armada imperial alemana, nos encontramos ahora que en la memoria anual correspondiente á 1905 que acaba de publicar la dirección de la compañía del Lloyd alemán del Norte, declara á su vez aquella su intención de proveer sus vapores nuevos con máquinas del sistema llamado «de pistones» porque después de detallada y detenida investigación ha podido convencerse plenamente aquella compañía de que los resultados obtenidos hasta ahora con los motores navales «turbinas» no ofrecen garantías suficientes para que se acepte su introducción regular en el tráfico transoceánico.

### Subiendo el precio del carbón

Dice el «Daily Chronicle» de Londres que en la Lonja de Cardiff han ido subiendo en estos últimos días los precios de los carbones, especialmente los de las clases pequeñas, habiendo quedado los llamados de vapor á tipos superiores de 2 chelines 6 peniques á los ordinarios por tonelada, observándose al mismo tiempo marcada tendencia á mayor subida.

Débase principalmente aquella inesperada y repentina alza á las considerables órdenes que á consecuencia de la huelga minera francesa se han recibido y continúan recibiendo en los depósitos de la Gales del Sur.

### El viaje de mister Root

El viaje de mister Root, secretario de Estado del Norteamérica, á la América del Sur durará probablemente unos tres meses, pues embarcado en el crucero «Charleston», irá aquel ministro á Rio Janeiro para asistir al Congreso pan-americano.

Terminado éste irá á Buenos Aires y de allí doblando el Cabo de Hornos se dirigirá á Valparaiso y remontado toda la costa Oeste hasta Panamá, en donde inspeccionará las obras del canal.

Mister Root saldrá de los Estados Unidos el día 1.º de julio próximo.

### Gran ciclón en Italia

En la tarde y noche del lunes último visitó un violento ciclón la ciudad de Milán y sus alrededores causando algunos daños materiales y grandísimo pánico entre sus habitantes, pues el viento se llevaba como plumas los techos de las casas, figurando entre éstas una en la cual está instalada una colección zoológica.

Durante la función se excitaron las fieras por la furia del viento; y llenos de terror los espectadores abandonaron precipitadamente el local atropellándose de tal modo que dos señoras quedaron medio aplastadas y mal heridas amen de no pocos centavos.

Para aquietar á los leones, tigres y panteras fué preciso echar mano de las bombas de riego.

En el Lago Mayor zozobró cerca de Pallanza una lancha ahogándose una de las personas que iban en la misma.

### Rusia y Francia

De acuerdo con el «Temps» de Pa-

ris, las instrucciones dadas por el canciller ruso conde de Lamsdorff á los delegados de su país en el congreso de Algeciras, quedan condensadas en estos términos:

«No ha cesado ni cesará nunca el gobierno imperial de portarse respecto á Francia como fidelísimo aliado y la mejor manera de demostrarlo será apoyarla decididamente á que logre la solución conciliadora que en la cuestión de Marruecos desea».

### La cuestión religiosa en Francia

Refiriéndose á los graves sucesos ocurridos en Saint Nicolás-du-Port (Meurthe et Moselle) en donde se curó un mató de un tiro á un paisano, dice el «Matin» de París: «Parecería como si estuviera realmente empezando una guerra religiosa, pues no solamente se llenan de barricadas las iglesias y los aldeanos atacan á las tropas sino que la mayoría de aquellos se están armando para la hora de la matanza. Creyentes y librepensadores se tratan como mortales enemigos siendo muy frecuente el caso de que el odio ó el temor les hace perder á todos la cabeza.»

Continúa por su parte el «Soleil» de París á excitar vivamente á los católicos á la resistencia contra lo que llama aquel periódico leyes arrogantes, brutales é injustas.

### Terremoto en la Isla de Ustica

En la Isla de Ustica, situada en el Mar Tirreno, á unas 40 millas Nordeste de Palermo, se sintió el lunes último un violento terremoto que causó daños materiales y se supone también algunas víctimas.

Ha salido para dicha isla un crucero italiano con orden de dominar á los reclusos en un establecimiento penal que al notar el terremoto, llenos de terror, se amotinaron.

## MAHON

### Alcaldía de Mahón

Para tratar de los medios de dar colocación á los obreros que carecen actualmente de trabajo, esta Alcaldía ruega á los señores propietarios de fincas rústicas de este término municipal se sirvan asistir á una reunión en estas Casas Consistoriales mañana á las ocho y media de la noche.

Esta Alcaldía no duda que haciéndose cargo los propietarios de la necesidad de prestar su auxilio á la clase obrera, acudirán á la citada reunión.

Mahón 30 Marzo 1906.

—José M.<sup>a</sup> Mercadal.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 29, 9'30.

Comunican de Tenerife que los infantes D. Fernando y María Teresa visitaron ayer el pueblo de Orotava en donde hicieron una entrada triunfal.

La colonia inglesa allí residente arrojó a su paso multitud de flores. Los Infantes daban muestras de gran satisfacción al admirar tales demostraciones de júbilo.

Madrid 29, 9'40.

Ha fallecido el general D. Rafael Cerero.

Este procedía del arma de Ingenieros, habiendo formado parte de la comisión que firmó el tratado de París.

Madrid 29, 10'00.

Se ha dispuesto que el caza-torpederos «Ozado» escolte al Rey en su excursión por el río Guadalquivir.

Madrid 29, 11'10.

En virtud de la crisis obrera que en Madrid se siente, celebraron anoche una extensa conferencia el Gobernador y el Alcalde, acordándose dar principio á importantes obras.

Madrid 29, 18'10.

Los villaverdistas se han apresurado a desmentir la especie lanzada de que eran dirigidos por D. Alejandro Pidal.

Madrid 30, 8'00.

Anoche salió para Barcelona el nuevo capitán general de aquella región D. Arsenio Linares Pombo.

Madrid 30, 8'10.

Melilla.—Después de haber visitado al gobernador de la plaza la intrépida Mad. du Gast, salió para Zeluaná al objeto de visitar al Roghi.

Madrid 30, 8'25.

Comunican de Manila que la insurrección cunde por momentos, creyéndose que tendrá más importancia que la ocurrida durante los últimos años de la dominación española.

Madrid 30, 9, 15.

Algeciras.—Dado el resultado de la última sesión celebrada por los plenipotenciarios, es muy probable que estos días quede del todo terminada.

Las cuestiones del Banco y policía se hallan arregladas, estando en ello de acuerdo todas las naciones.

El inspector general de policía será suizo.

Madrid 30, 9'10.

Hoy es esperada en Marsella la reina Alejandra de Inglaterra, en cuyo punto se unirá con su esposo Eduardo VII, para efectuar juntos el anunciado crucero por el Mediterráneo.

Cotización Oficial

Madrid 29 Marzo á las 17.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like 4% interior, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres id.

tico en dos actos y en verso, titulado «Las glorias de los humildes».

3.º El distinguido profesor de primera enseñanza D. Juan Benojam, dará una conferencia, disertando sobre el tema «Lo que va de ayer á hoy».

4.º El aplaudido tenor Sr. Gener cantará la romanza (salve) de la mencionada zarzuela «La Tempestad».

Habrà bandeja.

A las ocho y media.

La Comisión.

REVISTAS CÓMICAS

¡Qué tiempo tan hermoso, tan admirable!

El cielo despejado y el sol radiante, ya nos ofrecen días casi estivales.

Marzo parece Junio...

¡Qué calor hace! El termómetro sube y el almanaque anuncia: PRIMAVERA,

con letras grandes. Ha acabado el invierno.

¡Váyase al diantre con sus fríos y lluvias y tempestades,

que, con saña traidora, siempre reparten pulmonías y reumas, toses y achaques, que torturan y rinden á los mortales!

Librémonos de capas y de gabanes, y á lucir las personas por esas calles, en tanto que don Segis y sus cofrades, viviendo en irrisoria crisis constante, «abrigana» la esperanza de que es probable que «tirena» unos meses, aunque no es fácil.

Pero el tiempo de pronto dá un cambio, casi como el de esos políticos, que, en un instante, pasan de demagogos á clericales. El cielo se oscurece, se enfría el aire, y entre molestia lluvia la nieve cae.

Marzo parece Enero... qué insoportable! El cambio ha sido brusco y el chasco grande. Vuelta á sacar las capas y los gabanes: vuelta á dar tiritonas por esas calles, en tanto que don Segis y sus compadres, aún peores que tiempo tan variable, matan con su frescura las libertades que con «tan vivo fuego» cantaban antes.

Mis queridos lectores: no hay que fiarse del tiempo, de termómetros ni de almanaques, y muchísimo menos de personajes que nadran con el mote de liberales.

FELIPE PÉREZ Y GONZÁLEZ.

CRISIS OBRERA

Por el anuncio que publicamos de la Alcaldía, convocando á una reunión á los Sres. Propietarios de fincas rústicas para ver de dar colocación á los obreros que se hallan sin trabajo, se desprende que, desgraciadamente, han fracasado los proyectos presentados con el laudable propósito de ocuparlos en su ramo de zapatería.

En efecto, los buenos deseos tanto del Ayuntamiento como de las comisiones compuestas de fabricantes y obreros, nombrados para solucionar el conflicto, no han podido vencer las dificultades de verdadera importancia que se han presentado al tratar de llevar al terreno de la práctica las fórmulas que, en principio, habían sido aceptadas. Del estudio de las mismas se ha podido comprobar que, particularmente aquellos obreros que se dedican á la confección de calzado en sus clases primeras, no pueden en modo alguno rebajar el precio de la mano de obra, toda vez que actualmente la cobran á precios insignificantes, si se comparan con los que anteriormente habían regido, y que no alcanzan un jornal relativo á un trabajo esmerado tal como se les exige.

De otra parte, el envío á suerte y ventura del calzado fabricado en tales condiciones, fuera de consecuencias fatales para el porvenir, porque dificultaría la normalización de los precios y vendría á establecer una competencia con los fabricantes que aun continúan exportándolo en mejores condiciones.

De todos modos cúmplenos hacer constar que las negociaciones se han llevado á cabo rápidamente y con interés por parte de todos por lo que, unos y otros, merecen nuestros plácemes.

Tan solo resta la esperanza de que sobre la marcha y unidas todas las personas de valía, dediquen sus esfuerzos á dar vida á esta abatida industria, trazándole nuevos rumbos, ya que todos estamos convencidos que es la principal fuente de riqueza para este país, á la cual no faltan más que elementos comerciales.

Por lo que respecta á la crisis actual y á la manera de conjurarla en parte por medio de la realización de obras de interés público, conviene que el Ayuntamiento se deje guiar por la experiencia y al emprender una obra sea esta de verdadera utilidad.

Somos partidarios de que antes que limosna se dé trabajo, pero no un trabajo que resulte en beneficio de unos pocos sino de interés general. Al actual Ayuntamiento no le faltan proyectos y consideramos que por de pronto el más realizable fuera el de convertir la cuesta larga en una hermosa avenida á la población.

Seguros estamos que la realización de este proyecto sería por todos aplaudida.

VAPOR CORREO

Para Barcelona directo saldrá esta tarde á las cuatro el vapor correo «Menorquina», llegado esta mañana procedente de Palma.

JURA DE LA BANDERA

De Ciudadela nos comunican que re-

vistió gran solemnidad el acto de jurar la Bandera los reclutas incorporados á filas durante el pasado Febrero.

Esta se efectuó en la mañana de ayer.

También se nos notifica desde dicho punto que se ha declarado un caso de enfermedad variolosa, aunque con carácter benigno, siguiendo el ataque relativamente bien.

CUPO DE LA SAL

Esta mañana se ha anunciado por medio de pregón que mañana termina el plazo voluntario de cobranza, durante el cual podrán satisfacerse sin recargo las cuotas señaladas en el repartimiento del cupo de la sal.

LOS AYUNTAMIENTOS

Y LOS CONSUMOS

En el «Boletín Oficial» del miércoles el Delegado de Hacienda inserta la siguiente circular:

«Observando esta delegación que son muchos los Ayuntamientos de esta provincia que no obstante la autorización que se les concedió en 26 de Enero último para cobrar el importe del primer trimestre de consumos con el reparto aprobado para el año anterior, hasta la fecha no lo han realizado, se les requiere para que lo verifiquen para el 30 del corriente mes, evitándose así no sólo las responsabilidades en que pudieran incurrir, sino que también las molestias y gravámenes que lleva en sí el procedimiento ejecutivo de apremio, á cuya medida coercitiva se apelaría caso de no responder á este llamamiento.»

EL CHEQUE POSTAL SUIZO

La administración de Correos de Suiza ha introducido el nuevo servicio que el título indica. Las oficinas postales en tregan como un Banco cualquiera, un libro de cheques á quien lo solicita mediante un depósito de garantía de 100 francos. Cuando el poseedor del cuaderno recibe un giro por correo se le manda el aviso correspondiente y la suma es acreditada en su cuenta de cheques. Si por el contrario hay que hacer un pago: el librador remite un cheque al correo y éste cuida de entregar la suma al de titulario, ó de acreditarla en la cuenta si es también poseedor de cheques. En los ingresos y pagos, el Correo percibe cinco céntimos por cada 100 francos y diez céntimos por cada mil en las transferencias de cuenta á cuenta. Las sumas en depósito devengan el interés de 1/8 por ciento. Como el servicio facilita los pagos, los hace más baratos y restringe la circulación de numerario, el público se ha dado cuenta de ello enseguida. Comenzó el servicio el primero de año con mil libros de cheques, y á los quince días seran 1,776. Todas las administraciones de periódicos se han hecho abrir cuentas de cheques, las Sociedades de seguros recomiendan el medio para el pago de las primas y los comerciantes modestos han acudido al procedimiento, en el cual se espera contar pronto con diez mil adhesiones. En los primeros quince días se hicieron pagos por cerca de un millón de francos y los depósitos constituidos ascienden á 1.375.000, por lo que se confía en la rapidísima generalización del sistema.

SECCIÓN DE CIUDADELA

Programa para la velada que ha de celebrarse en dicha Sociedad la noche del próximo domingo, día 1.º de Abril.

1.º Se cantará por varios socios el hermoso coro de la serenata de la aplaudida zarzuela «La tempestad».

2.º La compañía infantil pondrá en escena el precioso cuadro dramá-

# GUANO MASSUET

PARA

## la Agricultura en general

BARCELONA

Para conseguir buenas cosechas y desde luego sacar provecho del trabajo invertido en el desarrollo del expresado arte, es indispensable, ante todo, contar con la buena preparación de la tierra.

El GUANO MASSUET, es indiscutiblemente uno de los mejores que hasta hoy se conocen, como pueden probarlo las hortalizas, sembrados, plantas, viñas, etc., que han crecido en tierra abonada con dicho GUANO MASSUET, garantizado por su buen resultado.

Para informes: JUAN LLADO, Angel, 11, Mahón.

## Gran depósito de Carburo de Calcio

Morera y Santamans.-Barcelona

Unicos concesionarios para la venta en la Isla de Menorca del Carburo de Calcio de la Sociedad Española de Carburos metálicos de Berga.

Litraje de 840 á 850 litros por kilo.

Precios equitativos.

Para informes: JUAN LLADO, Angel, 11, Mahón.

## MAQUINAS de coser

## MAQUINAS de escribir

«Oliver» escritura visible

Accesorios de todas clases para máquinas de coser.  
Accesorios de todas clases para máquinas de escribir.  
Aceites puros de ballena, para toda clase de máquinas.

Frister y Rossmann de Berlín

Gramófonos, últimos adelantos.  
Discos, Agujas, Diafragmas, etc. etc.

Se hacen composuras

Precios limitadísimos

Para detalles y pedidos—Sres. Seguí y Bernad,  
San Fernando núm. 36.

## Novedad - Novedad - Novedad

### CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Alfombras Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente en la casa

## SINTES

Almacén de Muebles Plaza del Príncipe, 6-Mahón

## Para vender

Lo está una finca en el término de Alayor compuesta de casa, establo, g chera y de unas tres barcillas de tierra de sembradio.

También lo están dos casas situadas en la calle de San Sebastián de esta ciudad números 43, 45, 47 y 49.

Se cederá todo por un precio sumamente barato.  
Informarán en esta imprenta.

## Almacén de muebles de Sintés

### BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUBOS

Visita este establecimiento que hay NOVEDAD

## Tienda

de Comestibles y otros efectos, en Villa-Carlos, muy parroquianada, se vende. Radica en calle San Ignacio 14, esquina calle San Pedro.

Informará en Villa-Carlos D. Domingo Fiol, Mayor, 69 y en Mahón D. José Riudavets, Plaza Carmen, 13.

## Se vende

Una tienda de comestibles con todos sus accesorios situada en la Plaza de la Arravaleta número 6. En la misma darán razón.

### BANCO DE MAHÓN

Habiéndose solicitado la expedición de resguardo duplicado del depósito voluntario núm. 6.208 de mil quinientas pesetas, constituido en nuestra caja por D. Ana Pons de S'Ullestrá, el 6 de agosto de 1902, por haber sufrido extravío el talón original, se hace público por medio de este periódico para que, en el término de veinte días á contar desde el 22 de los corrientes, en que se insertó por primera vez este anuncio en el Boletín Oficial de esta Provincia, se sirva la persona que lo tenga en su poder presentarlo en esta oficina, y de no efectuarlo quedará nulo y sin valor ni efecto, expidiéndose en su consecuencia el duplicado que se solicita.

Mahón 27 marzo 1906.—Por el Banco de Mahón.—El Director-Gerente, Antonio Pons Olives.

### ADMINISTRACION DE CONSUMOS de Mahón

Confeccionados por esta administración el repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios del Extra radio de éste término municipal por el tiempo que media desde el primero de Enero de 1906 al 31 Diciembre del mismo y con arreglo á las disposiciones vigentes, se participa á los vecinos de dicha zona que el referido expediente se hallará expuesto á efectos de reclamación durante el plazo de diez días á contar desde ésta fecha.

Horas de despacho: días laborables de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 tarde. Días festivos de 9 á 11 mañana.

Mahón 26 Marzo de 1906.—El administrador, Bartolomé Vives.

### SUBASTA

El domingo día primero de Abril próximo se venderán en licitación privada, en Villacarlos calle de San Ignacio n.º 14, las fincas siguientes:

1.º Una casa calle de San Ignacio número 14, esquina con la calle de San Pedro.

2.º Otra casa en Villacarlos y calles expresadas, marcada con el número 11, y

3.º Un huerto en la misma Villa calle de San Pedro número 39.

Informarán en Mahón, el procurador D. Gabriel Orfila, Doctor Orfila, 16 y D. José Riudavets, Plaza del Carmen 13; y en Villacarlos D. Domingo Fiol calle Mayor número 69.

### PARA VENDER

Lo está una casa en muy buenas condiciones y una tienda de comestibles. Informes Frailes, 55, primer piso.

Lo está una galera pequeña y un carricón con todos sus accesorios y un caballo pequeño todo en muy buenas condiciones.

Lo está también un gramófono y varios discos.

Informarán en esta imprenta.

Lo está un piano de manubrio en muy buenas condiciones, al que se cederá por un precio sumamente barato. Informarán calle de San Ignacio, 2—Villa-Carlos.

Lo está la casa Plaza del Retiro número 9. Informarán en la carpintería calle Arravaleta número 15.

Lo está el predio Morella nou. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

### Nodrizza

Una joven, lecha fresca, desearía encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

Informarán, Ramis, 78.

## Carburo de Calcio

(CALIDAD SUPERIOR)

En el establecimiento de Manue Buils, Calle Nueva 16, se acaba de recibir dicho artículo, el cual se expende á los siguientes precios:

1 kilo triturado . . . . .	0'70
1 id. sin triturar . . . . .	0'60
5 id. id. . . . .	2'75
10 id. id. . . . .	5'00

Un barril de unos 60 kilos á 0'45 kilo. Precio del envase, 3'50 que se abonará á la devolución del mismo.

### APRENDIZ BARBERO

Se necesita uno de corta edad en la barbería «La Española», de D. Cristóbal Cardona, situada en la calle Nueva.

Imp. de Habregues á cargo de M. Ribé